

## Révolution copernicienne

*Marc Halévy  
Janvier 2008*

La révolution copernicienne n'est pas dans l'affirmation que la Terre n'est pas le centre de l'univers, mais dans l'affirmation que l'univers n'a aucun centre absolu et que tout point de l'univers peut être pris comme centre. On peut parfaitement prétendre que la Terre est le centre de l'univers ; cela complique seulement les équations des trajectoires célestes, voilà tout.

De même, je peux me prendre pour le nombril du monde, mais cela complique singulièrement la vision de ce même monde, vision qui devient infiniment plus simple si je me considère comme un épiphénomène apparent et éphémère, très périphérique, presque insignifiant.

De façon très générale, en plaçant le plus massif au centre, l'expression des structures spatiales et architecturales s'allègent.

De façon encore plus générale, chacune des trois propensions proposera un "centre" privilégié de représentation qui sera le centre de massivité (gravité) pour la propension volumique, le centre de complexivité pour la propension eidétique et le centre d'activité pour la propension téléologique.

Ces trois centres existent en tout processus, mais ne sont que rarement identiques. Au contraire, plus ils sont éloignés, plus la probabilité est grande de voir se développer un processus de haute organicité (alors que leur rapprochement engendrerait de la mécanicité).

\*

\* \*